

[Accueil](#)[Revenir à l'accueil](#)[CollectionBoite\\_015 | Histoire de la sexualité I. Biopolitique.CollectionBoite\\_015-5-chem | Effets. ItemMauriac, Charles. `Onanisme` \[photocopie\], article du Dictionnaire de médecine et de chirurgie pratique, vol. XXIV \(1877\)| Masturbation et maladie mentale \[II\]](#)

## **Mauriac, Charles. `Onanisme` [photocopie], article du Dictionnaire de médecine et de chirurgie pratique, vol. XXIV (1877)| Masturbation et maladie mentale [II]**

**Auteur : Foucault, Michel**

### **Présentation de la fiche**

Coteb015\_f0340

SourceBoite\_015-5-chem | Effets.

LangueFrançais

TypeFicheLecture

Personnes citées[Mauriac, Charles](#)

Références bibliographiques[\[anonyme ou collectif\] Dictionnaire de médecine et de chirurgie pratiques, éditeur J.B. Baillière et Fils](#)

RelationNumérisation d'un manuscrit original consultable à la BnF, département des Manuscrits, cote NAF 28730

### **Références éditoriales**

Éditeuréquipe FFL (projet ANR *Fiches de lecture de Michel Foucault*) ; projet EMAN (Thalim, CNRS-ENS-Sorbonne nouvelle).

Droits

- Image : Avec l'autorisation des ayants droit de Michel Foucault. Tous droits réservés pour la réutilisation des images.
- Notice : équipe FFL ; projet EMAN (Thalim, CNRS-ENS-Sorbonne nouvelle). Licence Creative Commons Attribution - Partage à l'Identique 3.0 (CC BY-SA 3.0 FR).

Notice créée par [équipe FFL](#) Notice créée le 27/08/2020 Dernière modification le 23/04/2021

## ONANISME. — CONSÉQUENCES.

lancolie, la manie, c'est le suicide, la démence, la démence avec paralysie, surtout. Voici un jeune homme de vingt-huit ans environ que la masturbation a réduit à un état auquel on peut donner le nom de démence et de manie. On ne peut lui laisser l'usage libre de ses mains, et l'on est obligé de le soumettre à une surveillance rigoureuse, afin d'empêcher, au moins le jour, qu'il ne se livre à ses habitudes d'excitation. L'influence de cette cause se fait connaître chez lui à je ne sais quelles craintes et quels fantômes qui assiègent son esprit. On constate chez lui une sensiblerie, une hypochondrie toutes spéciales, une profonde indifférence de caractère, un affaiblissement musculaire général. Il est des sujets que cette cause jette dans un état de prostration extrême, d'autant plus prompt à naître que les excès sont commis plus immédiatement à la période de puberté. Lorsque vous voyez une jeune personne de l'un ou l'autre sexe devenir aliénée, il ne faut jamais perdre de vue les rapports génésiques.

Ces rapports peuvent être l'amour, un amour violent, contrarié, un amour malheureux, et alors il est facile de saisir la connexion qui existe entre ces causes et le trouble mental; mais quand l'aliénation se déclare sans qu'on puisse indiquer sa source, il faut chez les jeunes sujets et dans l'immense majorité des cas, diriger son attention sur le vice de l'onanisme.

C'est parmi les personnes jeunes qu'il faut principalement soupçonner l'existence de cette cause. Néanmoins les émissions spermaticques peuvent, chez les hommes mariés, engendrer l'aliénation mentale. Cela arrive principalement chez les riches qui mènent une vie inactive et se livrent, dans l'intimité conjugale, à des rapports abusifs. Esquirol a dit que l'aliénation mentale, chez les riches, provient souvent de l'onanisme, et l'expérience prouve la justesse de cette observation » (Guislain, *Leçons orales sur les phrénopathies*, t. II, p. 64).

L'affaiblissement des facultés intellectuelles peut aller jusqu'à l'idiotie et à l'abrutissement le plus complet dans le troisième degré de l'onanisme. Mais il est peut-être plus vrai de dire que l'idiotie est la cause de la masturbation loin d'en être la conséquence.

Que l'onanisme soit effet ou cause, il peut arriver alors à produire dans les organes génitaux une exaltation qui absorbe pour ainsi dire toutes les autres facultés, et qui fait que l'individu ne vit plus que par ce sens. Le cas suivant, observé par Alibert à l'hôpital Saint-Louis, en est une preuve. Il s'agit d'une paysanne, âgée de vingt-deux ans, dont l'occupation habituelle était de garder les moutons. La solitude où vivait cette fille favorisa chez elle le développement de l'onanisme. Elle se cachait dans les broussailles et les endroits les plus retirés pour satisfaire à son malheureux penchant. Deux ans s'écoulèrent, pendant lesquels on voyait progressivement ses facultés intellectuelles s'affaiblir; bientôt elle devint comme stupide, mais en même temps le sens vénérien acquérait le plus haut degré d'exaltation. Les choses même en vinrent à ce point, qu'elle tomba dans une espèce de nymphomanie, pour laquelle on la conduisit à l'hôpital. Cette malheureuse offrait le scandale perpétuel d'une sorte de mouvement automatique, qu'elle n'était point maîtresse de réprimer, quelques

BnF  
MSS

1888

The first part of the report is devoted to a general description of the work done during the year. It is divided into two main sections, the first of which deals with the general results of the work, and the second with the details of the work done.

The general results of the work are as follows:

1. The first part of the report is devoted to a general description of the work done during the year. It is divided into two main sections, the first of which deals with the general results of the work, and the second with the details of the work done.

2. The second part of the report is devoted to a description of the work done during the year. It is divided into two main sections, the first of which deals with the general results of the work, and the second with the details of the work done.

3. The third part of the report is devoted to a description of the work done during the year. It is divided into two main sections, the first of which deals with the general results of the work, and the second with the details of the work done.

4. The fourth part of the report is devoted to a description of the work done during the year. It is divided into two main sections, the first of which deals with the general results of the work, and the second with the details of the work done.

5. The fifth part of the report is devoted to a description of the work done during the year. It is divided into two main sections, the first of which deals with the general results of the work, and the second with the details of the work done.

6. The sixth part of the report is devoted to a description of the work done during the year. It is divided into two main sections, the first of which deals with the general results of the work, and the second with the details of the work done.

7. The seventh part of the report is devoted to a description of the work done during the year. It is divided into two main sections, the first of which deals with the general results of the work, and the second with the details of the work done.

8. The eighth part of the report is devoted to a description of the work done during the year. It is divided into two main sections, the first of which deals with the general results of the work, and the second with the details of the work done.

9. The ninth part of the report is devoted to a description of the work done during the year. It is divided into two main sections, the first of which deals with the general results of the work, and the second with the details of the work done.

10. The tenth part of the report is devoted to a description of the work done during the year. It is divided into two main sections, the first of which deals with the general results of the work, and the second with the details of the work done.